



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-11-3-9

Административные решения в аспекте защиты прав обучающихся при переводе в другую образовательную организацию*

Фомин П.А., Куликова Т.Б., Демашова Ю.А.**

Цель. Целью настоящей статьи является определение степени гарантированности прав обучающихся образовательных организаций высшего образования при переводе в другие образовательные организации в результате принятия административных решений о приостановлении действия лицензии/государственной аккредитации, аннулировании лицензии/лишении государственной аккредитации. Для достижения указанной цели был проведен анализ административных решений в рамках государственного контроля (надзора) за соблюдением обязательных требований в сфере образования, влекущих необходимость перевода обучающихся. Во-первых, исследованию подлежали правовые рамки принятия административных решений, соразмерность полномочий органов государственного управления в сфере образования по решению юридической судьбы образовательной организации с учетом соответствующих последствий таких решений. Во-вторых, с точки зрения действенности и эффективности был рассмотрен механизм перевода обучающихся. **Методология:** методы анализа, индукции и дедукции, а также частнонаучные методы юридической науки, такие как сравнительно-правовой метод, метод правовой статистики, правовое моделирование и др. **Выводы.** По результатам анализа авторами выявлены правовые пробелы и неточности в части регулирования перевода обучающихся, определены случаи формального соблюдения законодательства в сфере образования, допускающего в то же время ущемление прав обучающихся в процессе перевода. Авторами предложены пути совершенствования законодательства Российской Федерации, в том числе в рамках проводимой административной реформы контрольно-надзорной деятельности. **Научная и практическая значимость.** Авторами сформирован теоретический базис, позволяющий заложить основы дальнейших исследований в области образования, и в частности защиты прав обучающихся. Предложения по изменению законодательства Российской Федерации, выработанные авторами статьи, могут быть использованы государственными органами в их нормотворческой деятельности.

Ключевые слова: права обучающихся, перевод обучающихся, образовательные организации, высшее образование, приостановление лицензии, аннулирование лицензии, приостановление аккредитации, лишение аккредитации, административное принуждение, административная реформа.

Administrative Decisions on the Protection of Students' Rights at Transfer to another Educational Institution***

Fomin P.A., Kulikova T.B., Demashova Yu.A.****

Purpose. The purpose of the article is to identify the degree of guarantee of the rights of higher educational organizations students, when transferring to host organizations as a result of administrative decisions on suspension of the license/state accreditation, cancellation of the license / deprivation of state accreditation. To achieve this goal, administrative decisions within the scope of state control (supervision) over mandatory requirements in the sphere of education, entailing to transfer students, were analyzed. Firstly, the legal framework for the adoption of administrative decisions, the proportionality of the powers of state bodies in the sphere of education about legal fate of the educational organization, taking into account the corresponding consequences of such decisions, were examined. Secondly, is considered the mechanism of transfer of students from the point of view of efficiency and effectiveness. **Methods:** analysis, induction and deduction, and private scientific methods of legal science, such as the comparative legal method, the method of legal statistics, legal modeling, etc. **Results.** Based on the results of the analysis, the authors identified legal gaps and inaccuracies in the regulation of the transfer of students, identified cases of formal observance of legislation in the field of education and simultaneous admissibility of infringement of the rights of students in the translation process. The authors proposed ways to improve

* Данная статья подготовлена в рамках выполнения государственного задания Минобрнауки России по проекту 27.4463.2017/5.1

** **ФОМИН ПАВЕЛ АЛЕКСЕЕВИЧ**, проректор Государственного университета управления, доктор экономических наук, pa_fomin@guu.ru
КУЛИКОВА ТАТЬЯНА БОРИСОВНА, соискатель кафедры административного права и процесса, младший научный сотрудник Научно-образовательного центра «Инновационные технологии в юридической науке и образовании» Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), kulikova_tanya@mail.ru
ДЕМАШОВА ЮЛИЯ АЛЕКСЕЕВНА, младший научный сотрудник Научно-образовательного центра «Инновационные технологии в юридической науке и образовании» Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), yuademashova@msal.ru

*** The article has been prepared within the framework of implementation of the state assignment of the Ministry of Education and Science of Russia under the project No. 27.4463.2017/5.1.

**** **FOMIN PAVEL A.**, Vice-Rector of the State University of Management, Doctor of Economics
KULIKOVA TATYANA B., Degree-Seeking Student of the Department of Administrative Law and Procedure, Junior Research Scientist of the Scientific and Educational Center Innovative Technologies in Legal Science and Education of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)
DEMASHOVA YULIA A., Junior Research Scientist of the Scientific and Educational Center Innovative Technologies in Legal Science and Education of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL)





the legislation of the Russian Federation, including in the framework of the administrative reform of control and supervisory activities.

Discussion. The scientific significance of the article is to form a theoretical basis, allows laying the foundations for further research in the sphere of education and, in particular, in the field of protection of the rights of students. The practical benefits of the article results is expressed in the possibility of the use by government agencies of proposals for amending the legislation of the Russian Federation.

Key words: rights of students, transfer of students, educational organizations, higher education, suspension of a license, cancellation of the license, suspension of state accreditation, deprivation of state accreditation, administrative sanctions, administrative reform.

